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11月20日，章丘百脉泉公园北侧工地现场，已露出
了一个河景生态公园的雏形。

就在三年前，施工中的河道东岸，还是山东晋煤明水
化工集团有限公司的四个生产厂区。它们被当地老百姓
喊作“北四厂”，每年都要向章丘空气中排放大量污染物。

彼时，章丘市政府与其他背负着老工业区搬迁任务
的城市一样，在“彻底搬走还是原地改造”、“搬迁成本如
何解决”、“职工如何安置”等问题上争论不休。

对当时刚出任章丘市长不久的刘天东来说，北四厂
有着充分的搬迁理由：生产工艺落后，高耗能、高排放，
让章丘市环保压力越来越大；原料易燃易爆，周边小区、
村庄围绕，安全隐患是附近居民心头大患；城市北拓进
程受其阻碍，成为章丘城北片区建设路上的一根钉子。

而对刘现峰、秦涛等北四厂的老员工而言，很难在
动迁工作伊始就能看得这么理性。在他们眼中，这里是
他们寄托着青春奋斗记忆的地方。

“北四厂成立于1958年，50多年来为经济社会发展作
出了突出贡献。”刘天东告诉记者，章丘规模最大、发展历
史也最长的明水化肥厂，搬迁前已发展成一个拥有5000余
名职工、年销售额达27亿元的大型化工制造企业。

作为北四厂当家人，明化集团董事长孙洪海时刻掂
量着搬迁最实际问题：成本，此前估计搬迁成本将达30
亿元左右。

刘天东说，启动如此经济体量的搬迁工程，章丘市
委市政府应该在政策允许的范围内，从资金、土地、政策
等方面对其给予最大支持。

“将新厂区北部912亩土地实施了土地流转。”章丘
市经信局局长王其坤告诉记者，在新项目用地方面，
2014年底，章丘市政府提供了甲醛、双氧水项目用地指
标193亩。2015年，为保证洁净煤气化项目用地，又申请
到省重点项目用地指标525亩。

“在原址土地处理上，市政府对土地出让金一分不
留。”李英吉说，章丘对北四厂有证土地进行了招拍挂，
将国有工业用地变更为商业居住用地，土地变性拍卖收
益增值部分全部返还企业。

此外，章丘还利用上缴利税的地方留成部分，全部
用于企业搬迁和项目建设，累计补贴2084万元。

2014年5月23日，明化集团举行了北四厂设备管道
和建筑物拆迁权网络拍卖会，“这种拍卖实现了资产效
益最大化，四个厂区一些设备老化落后，我们挑选了有
利用价值的搬迁。”孙洪海说，一些对他们没有价值的废
旧生产线，未必对其他企业也没有价值，这样也最大程
度减少了资源浪费。

当天拍卖会上，北四厂的四个标的总成交价达
3490万元，比起拍价高出1280万元。

“新项目的建设上，还采用了BOT、BT等方式进行融
资。”孙洪海告诉记者，明化集团也与中石油、北京航天、
济南钢铁等十余家企业签订合作协议，引进战略投资12
亿元以上，采用先进的洁净煤气化技术，生产甲醇、烯烃

等化工原料，并逐步向下游产品延伸，试水精细化工产
品领域，实现煤炭的高效、清洁利用。

“像三期工程有个单元，就是与陕鼓集团合作建设
的。”孙洪海说，双方合作周期为20年，陕鼓集团投资5个
亿进行建设，并在合作周期内使用该单元。20年期满后，
明化集团以1元价格回购。

多种政策和资金支持之下，北四厂转型改造总投资
最终被控制在5 . 9亿元左右。

当然，能用钱解决的问题，并不是孙洪
海最头疼的问题。“淘汰落后工艺、新上技术
设备，必然有部分职工要转产转岗甚至下
岗。”孙洪海告诉记者，明化集团5000多名员
工，涉及上万个家庭。

这是北四厂与章丘市政府共同担心的
事情。企业职工的稳定安抚与生活保障，被
视为此次搬迁工作的核心。“我们先后在中
层以上干部、职工代表、老同志和全体员工
等不同层次，召开四次动员大会，最后在搬
迁问题上全体员工达成一致。”孙洪海说。

“章丘的决策必须对职工、对社会负责。”章丘市城
北片区建设指挥部主任李英吉介绍，为此，章丘市政府
通过转岗、内退、自谋职业等渠道，帮助企业安置职工，
指导人员分流。“共偿还3809人次、2265 . 32万元的历史
欠款，2600余名员工得到妥善分流和安置。”刘天东说。

2013年9月21日下午3点30分，北四厂搬迁工作启
动。2014年5月，位于章丘刁镇化工园区的北四厂新园区
建设全面启动。

“这次搬迁不仅是换个地方搬搬家，而是一次新
生。”章丘市委书记江林曾在北四厂调研时说。

诚然，搬迁亦是企业产业升级、摆脱困境的机遇。
“对于化工产业的员工来说，全程参与一套新设备安装、
调控、开车是职业生涯中最值得骄傲的事。”现已任明化
双氧水分厂厂长的秦涛，从2014年开始，全程参与了双
氧水分厂的装置安装和施工，“这是我19年来挑战最大、
个人提升最大的项目。以前双氧水也能达到优等品级
别，可自从进行设备升级，客户反映说产品比以往更纯
净了。老厂年产3 . 7万吨，新厂年产高达6万吨以上，产量
翻番依然供不应求。”

投资9640万元用于安全环保装置的更新升级；启动“采
用洁净煤气化技术实现企业转型升级发展”工程，生产精细
化工产品，向下游产品链延伸，逐步进入精细化工领域，往
日陈旧的北四厂，正逐步向现代煤化工企业转身。

当然，获得新生的还有北四厂的故土。“从环境保护
来说，北四厂搬迁后，每年可削减粉尘680吨、氮氧化物
1100余吨、二氧化碳1200余吨。”刘天东说。

据介绍，目前北四厂及城北片区668户已全部拆除，
拆迁面积32万平方米，整理建设用地800亩。按照规划，
章丘将在这一区域打造集生态旅游、休闲居住、商业服
务、历史文化于一体的城市综合体。

搬迁成本预估30亿元，最终花了不到六个亿

章章丘丘北北四四厂厂搬搬家家记记
本报记者 李虎

“你会唱歌吗？唱一个。”
“你是在跟我说话吗？”
上周五，在济南举行的中国智能制造国际高峰论

坛暨中国智能产业创新创业大会上，一款有些萌萌哒
的“阿凡达”陪伴型机器人无疑是明星。参观者都会停
下脚步和它逗两句。不过，它回答最多的一句话是，

“你是在跟我说话吗？”
因为这位“阿凡达”并不懂交互，很容易就被问住了。
“其实，现在的重点不是放在服务型机器人、人型

机器人上。现在中国是老龄化社会，可能要陪打高尔夫
球、陪打网球，搞一个非常漂亮的丫头搬到你家里，你受
得了吗？”中国工程院李德毅院士认为，要把服务型机器
人研发的重点放在端上，研发语言和图像丰富、认知复
杂、动作相对简单的特定认知领域的云机器人上。

李德毅院士的这个建议，是基于中国的工业基础
薄弱的现状提出来的。在他看来，中国的工业基础不如
德国，工业3 .0都走得不踏实，要做4 .0的产品做不出来，
所以，要把重点放在开发机器人的“端”上。比如百度导
航可以把林志玲声音的导航机器人改造成一个可以与
驾驶员聊天、互交的机器人。当然，要做出一个复杂的高
精度的机器人，必须要深度学习云计算和大数据红利。

科技部“十二五”服务机器人主题专家组组长王田苗
在会上透露了一组数据，去年中国市场上销售机器人5.7

万台，已经成为世界第一大机器人消费国，其中国产机器
人1.6万台。全国有40多个机器人产业园区，有2000家机器
人公司，其中70多家上市公司开始涉足机器人产业。

工业机器人为什么在大陆那么火？台湾新汉集团
的林明浩说，因为机器人产业包括了控制器、减速器、
伺服器，能够带动整个产业的发展。连瑞典ABB今年
也把机器人的总部搬到上海，它认为未来机器人的整
个发展趋势会由中国市场引领。科技部高技术研究发
展中心研究院刘进长则在会上透露，济南高新区要拿
出1 .2亿元做机器人项目的创新创业平台。

英特尔中国研究院院长吴甘沙提出了一个严峻问
题，世界知名的工业机器人，要么是欧洲的，要么是日本
的。2014年，以瑞典ABB、德国库卡、日本发那科和安川这

“四大家族”拿走了中国机器人市场80%的份额。高端机
器人市场上，其本上是这四大家族的天下。

再看看中国做的机器人，三个核心部件，一个减
速器、一个控制器、一个伺服电机，这三个成本加起来
就19 . 5万元，国外一个在汽车流水线上工作的弧焊机

器人整机价格17万以上。国内机器人产业现在
面临的是核心技术尤其是精密技术缺乏的现
状。

“从2013年底开始，四大家族的机器人本体
开始大幅降价，降幅普遍在40%左右，它们这么做
的目的，就是以价格优势来打压国内机器人制
造业发展。”作为济南本土的机器人自动化厂商，
山东山姆自动化设备有限公司总经理邱洪波告
诉记者，机器人核心部件和机器人本体制造都
控制在国外厂商手中，而这部分产品利润占到
行业总利润的80%左右。

除了机器人本体，机器人自动化系统越来越受到
厂家重视。台湾新汉集团通过云端依据数据分析对系
统做控制，给富士康生产加工iPhone6s机壳的机器手臂
做了一个方案，减少产品不良率。在导入这个方案前
iPhone6s机壳的不良率在3%。以年产3000万台手机计，
3%就不是一个小数字。

国内厂商多数只能通过给机器人做控制系统来
盈利。邱洪波坦言，大钱都被做机器人本体的国外厂
商挣了，国内厂商做系统集成挣的都是辛苦钱。

智能制造的消费大头还是来自汽车整车厂等大
型企业，他们对机器人稳定性和精度都要求非常高。
邱洪波说，国内同类产品在价格上能便宜近20%，但难
以保证精度和稳定性，而车企无法接受故障导致的停
工，所以无论价格如何都会选择国外品牌。

中科院院士吴宏鑫到日本考察，他看到日本机器
人公司在生产考核上非常严，一个简单的工作摆动动
作可以做一年。吴宏鑫坦言，国内公司都在搞机器人，
但都没有深入研究，哪个好干干哪个。所以，必须要组
织力量攻关，否则就只能抄。

山东莱茵科技设备有限公司总经理崔智告诉记者，
对于机器人本体的技术攻克，目前看只能哈工大机器人
科研所或是新松机器人这样技术、资金雄厚的企业或科
研院所来完成，民企目前还没有这个科研投入的实力。

吴甘沙则认为，未来机器人技术前沿的竞争可能
不是机器的竞争，而是计算的竞争，通过计算改变机
器人竞争中的格局。他举了PR2的案例，PR2是美国一
家公司做的机器人，公司现在已经破产了，因为它出
产的机器人太贵了，这源于其使用的高精度电机价格
非常昂贵。有没有可能改变它的成本结构和技术结
构，使这个20万美金成本的机器人下降到8000美金？

国内有BAT这样在互联网领域的领先企业，促使
中国走这样一条路子，工业与信息技术的深度融合，
这是互联网时代中国要实现弯道超车的机会。

“机器人领域，我们的优势在软件方面，未来借此赶
超很有希望。”邱洪波认为，短时间内国内很难在国外领
先的工业机器人市场上实现赶超，但未来服务、消费类机
器人会成为另一个爆发点，这些用于扫地、陪护、娱乐、教
育的机器人在本体精度上要求不高，但对软件控制上的
精度要求较高。未来机器人消费肯定会向民用消费端前
移，在资本、技术的双重推动下，肯定能有跨越式发展。

“目前很多国外厂商只是销售机器人本体，较少
涉及售后、保养以及自动化人才培养，这块市场国内
厂商还是有机会的。”崔智预计，这部分未来市场规模
或将超过机器人制造和自动化系统集成两方面，成为
机器人领域的另外两个赢利点。

80%的利润都被“四大家族”赚走

国产机器人
弯道超车机会在哪
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重污染企业搬迁一直是个老大难问题。那么，章丘市是如何动用
政策红利和经济杠杆，撬动这个预估成本高达30亿的北四厂搬迁的？

本报记者 刘德峰

北四厂搬迁前的厂区状况。 资料片

在周艳看来，淘宝、京东这些大平台，卖的是洋货中的
“硬通货”，比如奶粉、纸尿裤。海蜜这样的跨境电商平台，
要卖意大利手工制品，尼泊尔工艺品这些个性化消费，善
于挖掘非爆款，这就需要海外买手们更接地气，会提炼商
品价值，能接触到更丰富的商品资源。

周艳透露，11月6日海蜜周年庆，销售额5000万；11月
11日促销力度还不如周年庆，但销售额到了8000万。至于
黑五的销售额，她预估在1 . 3亿元。

“如何更好满足国内新贵消费需求的升级，是跨境
电商努力的一个方向。”黄坚敏说，就济南GBF全球商品
直采中心来说，除了常规的进口食品外，另一大特色引

进了上千种欧洲古典家具饰品，比如来自欧洲皇室同款
的书桌书柜、餐具餐桌、沙发茶几、油画等，因为中国目
前70%的豪宅都是欧式装修。

在一个巨大的消费升级机会中，最早玩黑五的跨境
电商平台是洋码头。两年前，洋码头第一次做黑五，悄无
声息；一年前，洋码头退出阿里平台，第二次打造“中国
黑五”，平台流量大增。今年，在洋码头黑五狂欢节发布
会现场，洋码头CEO曾碧波说,海外有无数适合中国人消
费的东西,“老实说，我再也不想听到人们只谈论什么奶
粉了。”

又一个竞争格局开始了。
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